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蚂蚁财富“财富号”上线 国泰基金跨入AI理财新时代
继打破余额宝货币基金在蚂蚁财富的

一枝独秀后，近期再次对国内基金公司开放
自有平台。6月15日，以国泰基金为代表的
七家公募基金全面入驻蚂蚁财富号平台。
据了解，作为蚂蚁金服旗下的智慧理财平

台，蚂蚁财富不仅为投资者提供了购买基金
的通道，同时投资者可以在该平台获得财经
资讯、市场行情、社区交流、智能投资推荐等
服务。本次基金财富号的上线，正是为了更
好的服务客户，实现各司其职。

建信基金携手蚂蚁财富号拥抱AI科技浪潮
6月14日，建信基金携手蚂蚁财富，作为

首批7家公募基金公司之一，正式入驻支付宝
APP上金融机构自运营平台——“财富号”。

“财富号”的推出基于蚂蚁金服Techfin的开
放战略，通过技术支撑基金公司在蚂蚁财富

打造属于自己的品牌专区，直接触达和服务
用户。在这个平台上，建信基金将以专业、精
准、人性化的服务，为合适的客户提供个性化、
定制化的服务，借助蚂蚁金服强大的技术支
撑，使得海量触达和精准匹配成为可能。

迷茫半年 A股何日拨云见日？
关于今年的A股市场，海通证券有份

研报说得非常到位，眼下这种情况，叫“上
证50牛市，上证综指震荡”。这种分化行
情将走向何处？投资人能否在下阶段迎来
喘息之机？

展望三季度，长信基金绝对收益部总

监叶松认为，目前地产高点已现，经济平稳
放缓，通胀仍在低位，金融监管常态化，市
场趋紧的预期可能会边际改善，三季度或
将是全年较为友好的时段。看好聚焦受经
济波动影响较小，可持续成长的行业、细分
行业龙头。 广告 投资有风险
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上海的社区卫生服务改革正在
逐步推进，为更好守护居民健康，还
有不少问题需要突破。如何吸纳除
老年人之外的健康人群，就是一大命
题。市卫生计生委统计显示，此轮社
区卫生服务综合改革实施以来，签约

“1+1+1”的居民以60岁以上为主，
达85%以上。如何能够吸引年轻群体
也加入签约队伍？而顾昊也常常会
思考这个问题。

“我们签约的对象虽然是以老年
人为主，但是我们服务的对象仍然是
全人群的。”在顾昊的签约对象中，就
有一对30多岁的年轻夫妇。夫妻俩
都是高血压患者，刚开始两人都只信
任大医院，后来发现家庭医生不仅水
平不比大医院的医生差，配的药也一
样，关键还可以节省不少时间。现在
两人都成了顾昊的忠实粉丝，平时生
活中遇到的问题都会咨询顾昊，而顾
昊也总是耐心地在第一时间回答他
们的问题。

顾昊坦言，作为家庭医生，必须
要思考，居民他们到底需要怎样的
服务，家庭医生要有技术，但服务
理念也该及时跟进。为了更好地
服务居民，顾昊将自己的微信号

“顾大夫”提供给他们，如今这个微
信号上有了 100 多位粉丝。“每天
下班后，我都要翻下居民们的留
言，回答他们的问题。当然，如果
有紧急情况，还是让他们直接电话
联系我。”

记者了解到，截至 2017 年 3 月
底，上海市的整体签约居民达 160
万，全市有6000余名家庭医生为他们
服务，今年底的目标是签约人数达
250万，2018年将从覆盖全市重点人
群向覆盖全人群推广。

顾昊说，医者，父母心。身为医
务工作者，能在诊室之外找到新的一
种方式救人，就应该毫不犹豫，全力
以赴。哪怕脱下白大褂，依然是一个
真正的“生命守护者”。

莘庄社区卫生服务中心顾昊：近年来家庭医生的状态变了

信任多了、工作忙了、待遇更好了
没有休息天、没有节假日，即使在休息时间，心里还要

绷着一根弦，还要惦记着他的居民们，这不仅是莘庄社区
卫生服务中心顾昊医生的工作状态，也是闵行所有家庭医
生的现实写照。上海市闵行区莘庄社区卫生服务中心的家
庭医生顾昊说，虽然工作越来越忙，但是居民的信任多了，
待遇也好了，家庭医生们的感觉也更好了。 青年报记者 顾金华

2007年，上海开始实施家庭医生
责任制1.0版本改革，顾昊从专科医
生转行为全科医生，加入了莘庄中
心，与其助理、支持团队组成家庭医
生工作站，管辖莘庄区域两万余居
民。那时候莘庄签约18万余居民，
重点人群（包括60岁以上老人、慢病
人群、0-6 岁儿童等）签约 10 万余
人。那时候，民众的感受度并不高。

2011年2.0版本上海医改之后，
顾昊的工作量增加了。2.0版本“1+
1+1”家庭医生制度做得更扎实，医
生与居民一对一签约，并逐步建立居
民 的 全 生 命 周 期 电 子 健 康 档 案
（HER）。虽然工作量在增加，但是工
作的感觉越来越好，支持自己的资源
也越来越多，如有护理、康复、影像等
六个团队能支持到他的工作，上级转
诊与远程会诊也比过去顺畅。

良好的感觉更来自于居民的认
同。“今天上午就有两位居民主动来
签约，和刚开始敲门经常遭闭门羹相
比，差距实在太大了，现在工作的感
觉真好，”顾昊告诉记者。从门诊情
况来看，随着对自己患者的熟悉程度
增加，给患者看病就像去聊天一样，
还特别会为患者“算账”，哪些药可以
到社区配都及时告知患者。他与患
者的关系，已然超出了传统意义上的

医患关系，更像是邻居朋友。
除了居民的认同外，家庭医生的

收入也逐步稳定增长。2007年至今
的七年间，顾昊的薪酬翻倍，他透露
说目前在闵行区如果足够努力，家庭
医生的收入不比大医院的少。不过，
改革设定的薪酬结构决定了多劳才
能多得，不是大锅饭体制。

顾昊说，正是因为家庭医生越来
越被认可，他们的家庭医生团队现在
越来越年轻，“中心家庭医生的平均
年龄只有40.77岁。比如说87年的家
庭医生胡晓炜已经是莘庄社区卫生
服务中心康城分中心的医疗团队长，
中心还有一位89年的女家庭医生。”

随着这些年轻医生的加入，顾昊
说，家庭医生的团队越来越有活力。
就拿胡晓炜来说，3年前他开始扎根
基层，担任报春一居的全科家庭医
生。在这3年里，他用执着和坚持敲
开了小区里老人们的家门。通过3
年多坚持不懈的努力，小区居民的健
康得到了管理，居民的血压、血糖水
平得到了很好控制，目前胡晓炜医生
管理小区内高血压病人523人，糖尿
病病人123人，同时管理残疾人46
人，80岁以上老人96人，定期为他们
提供上门医疗服务，并为有需要的居
民建立家庭病床。

和几年前相比，医生团队越来越年轻

顾昊所在的莘庄中心覆盖19平
方公里，服务30余万人口，目前60岁
以上老人 3.8 万，0-6 岁儿童两万。
根据上海医改决策层的最初设计，一
名家庭医生大约服务2500名居民，
但在现实状况里，家庭医生目前的缺
口还比较大。以莘庄中心为例，目前
拥有63名家庭医生，对应服务莘庄
53个居委会。“这两年虽然我们中心
的家庭医生流动性变小了，但是由于
莘庄是人口导入区，家庭医生的缺口
还是一半左右。”

正因为家庭医生数量存在着很
大的缺口，顾昊忙起来根本顾不着
家，从今年过年到现在，顾昊没有好
好休息过一个周末。说起顾昊，中心
的其他家庭医生都很佩服，这位年轻
人，曾用整整4年时间，跑遍莘庄社
区53个居委、56所学校，全面了解、
掌握居民健康状况。4年来，他签约
3000余人，此次“1+1+1”组合签约
426人。曾做过5年内科医生、8年眼
耳鼻喉科医生，顾昊转型全科医生
时，参与了600学时转岗培训，转岗
培训让他的全科理念从无到有，对家
庭医生的职责也更清晰。

“关键是签约以后服务要跟上，
否则老百姓会觉得你只是完成数量，
作为家庭医生，必须要走进社区。了

解居民的详细情况，家庭医生多些出
诊机会、多沉下去接触家庭，能有效
增加居民与社区卫生服务的黏度。”
顾昊告诉记者，作为家庭医生，以前
一年四次随访居民就可以了，但是现
在更看实际效果，看居民的健康产出
而不单单只是看工作过程。现在，通
过生产系统直接采集居民的血糖、血
压数据，用标化工作量的结果评定健
康管理的效果。

不过顾昊坦言，除了需要家庭医
生勤跑之外，也必须要感谢现在的信
息化系统。签约以居民手机号码为
身份识别要素，并发给签约居民健
康卡。各社区卫生服务中心设有健
康自检小屋，配备八种居民自检设
备如心电图、血压、血糖、身高、体
重，免费对签约居民开放，使用时居
民刷卡自检，数据实时传送到全市
联网的基础医疗系统内。每位家庭
医生可以通过APP进行随访，所有真
实数据直接进入EHR，避免误差或不
实记录。

在顾昊签约的居民中，前后有3
位百岁老人，其中两位相继离开了。

“现在我还在服务的两位老人中，一
位已经103岁了，这让我身上的责任
很重，但是我也会好好珍惜与这剩下
这位老人的相处时光！”顾昊说。

不单要完成签约数量，更要服务好他们

签约居民中，慢慢有了年轻的面孔

▲87年的家庭医生胡晓炜已经是莘
庄社区卫生服务中心康城分中心的医疗团
队长。

◀顾昊坦言，家庭医生要有技术，
但服务理念也该及时跟进。
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